qu'elle est organisée de la façon la plus habile et que les fabricants de Roubaix sont pour ceux de Lyon de redoutables concurrents en plusieurs articles. Ils se sont fait des spécialités dans lesquelles ils excellent.

Les étoffes de soie pure ou mélangée pour ameublement sont, dans la région du nord, principalement à Roubaix, l'objet d'une industrie conduite avec beaucoup d'intelligence et de hardiesse et qui s'élève à une valeur 10 millions environ.

Des fabricants de Saint-Étienne ont réuni le tissage des soieries à celui des rubans ; ils disposent de 600 métiers et ont produit pour 2 millions à 3 millions 1/2 dans les dernières années.

La soie est introduite en très petite proportion dans un assez grand nombre de tissus, entre autres dans les draps de nouveauté. Nous n'en avons pas tenu compte.

XIV

LA FABRICATION DES RUBANS DE SOIE

Les étoffes de soie proprement dites représentent les deux tiers de la production des tissus de soie. Quoiqu'elles aient pour nous le plus d'intérêt, nous ne pouvons pas passer sous silence les autres manufactures. Parmi celles-ci, la rubanerie est la plus importante.

Cette industrie est très ancienne en France, plus ancienne peut-être que celle des soieries. Elle aurait été